





# Benjamin Subercaseaux o la Rebeldía Intelectual

Subercaseaux se considera como un "hombre europeo, un pensador "muy más allá de las fronteras". Es en el contexto de su obra donde subraya su condición como de animal acuñado, anclando por su posición, pero sin inconveniente de libertad. Al contrario, con una voluntad de devoción, de confrontamiento.

De ahí la rebeldía, la ironía, la broma, la ferocia y la fermezura, la caña de calificativas de esa fronda atormentada, que al hombre resiste la obra. El castigo y la impotencia lo acompañan desde los inicios de su carrera literaria.

Su primera obra obra -y una de sus predilectas-, *Barroco, nido de flores*, aparecida en 1940, es, no obstante su riqueza de personajes, de transparente carácter, el testimonio de su propia infancia incomprendida, dolorosa. El establecimiento de un mundo adulto, unívoco con su mundo adulto, manchado, entrelazado a convenciones religiosas.

Más tarde descubrirá con pavor que el mundo social es continuación y continuo de la inexistencia que lo acompañó en sus primeros años. De esta certeza nace el romance *Zodi* (1950).

No obstante, nació entrañablemente a su tierra y a su gente. De este autor -que él mismo juega "la-película"-, tal vez como trasciendiendo su propia fidelidad -surgen sus obras: *Chile o una fuga geográfica*, evocada casiamente como aprehensión señorial de la cultura, a través de lugares y tipos humanos y en una modulación lírica que alegría las vidas de una América; su poco posterior *Yo no me acuesto* (1945) siendo entrega una visión blanca acerca del destino cultural que mira al mundo exterior.

A esta altura de su trayectoria, la crítica de cierto medio debe recordar que no está frente a un burgués rural que hace libertad, sino frente a alguien que mira la realidad chilena a sus ojos, una cultura mentalidad que no obedece ni responde las causas materialistas establecidas en vigencia.

Esto basta para definir la guerra civil, provocar la invención del "caño" Subercaseaux, traer el rompón del silencio, que preen-

centa", que relata la historia de una cuento infantil resarcido llevado por la expedición del capitán Fitz-Roy a Inglaterra, con el año de 1826-1827. Por sobre todo una alta novela. Surgira, por otra parte, al espacio de los propias tragedias mentales del autor y, por otra, la capaz oposición América-Europa: dos formas de cultura, dos razas en conflicto. Esta especie de herencia-herencia, ya clara literaria mayor por el contenido de vida y por la variedad de personajes que se despliegan en sus páginas, posan ya en germen el nacimiento científico de las frases psico-anthropologicas que han de surgir en *Santo Matriz* (1951), espacio de parentesco entre su producción literaria y las ya definitivamente encarnadas *Al hombre inconsciente* (1952) e *Histórica biografía del hombre*, supuestas derivadas que implicarán buscar en la antropología el origen de las contradicciones humanas.

Santo Matriz no, ya desde su validez, agrega al participante de la literatura de ideas en Chile. A través de su análisis de las "maternas desinteresadas", vale decir, madres, agnos, ancianos, invictos, etc., se profundiza sobre el principio de la "generación sucesiva" para lo que servirá la "maternidad intencionalizada", relatada al Hombre, obviamente. Buscada la revelación y liberación del cuerpo humano, acabo a los prejuicios sexuales.

Por esta parte del trabajo la que invoca una escandalera de preguntas, activada después por otros capítulos de *El hombre inconsciente* que no es sólo, como el propio autor lo dice, "Un ensayo psico-anthropológico sobre la heterogeneidad psíquica de la especie humana" y de *Histórica biografía del hombre*, su máxima creatura corporal, tendiente a modificar de modo el concepto de hombre.

Nos asombra elemento de sus obras claves debiera hacer comprender la actitud de desafío, de indagación, de lucha con su medio hostil que caracterizan a Benjamin Subercaseaux como hombre, escritor, artista.

Y así a su vez, impone la fuerza de su inteligencia y de sus

El Diario Color, Concepción, 21-III-1973 - 4 W

# **Benjamín Subercaseaux o la rebeldía intelectual [artículo]**

## **René Campos P.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Campos P., René

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1973

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Benjamín Subercaseaux o la rebeldía intelectual [artículo] René Campos P.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)